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LA CANCIÓN DE LA TIERRA

H

VOLVER A JESÚS EN NAVIDAD 
Maribel. Acción Social

oy ha nacido Jesús. Es el 
gran regalo de Navidad 
que Dios nos ha hecho a 
cada uno de nosotros por 
el amor tan grande que nos 
tiene.

Si cerramos los ojos podemos ima-
ginar que está en nuestros brazos y 
lo mecemos con cariño. Ha nacido 
pobre…muy pobre…Y está en nues-
tras manos hacerlo rico, rico de amor. 
¿Cómo vamos a hacer rico de amor a 
Jesús nacido pobre?

Si eres una persona sensible al dolor 
ajeno y te duele ver a una persona 
pobre sufriendo a tu alrededor, plan-
téate qué vas a hacer por esa persona 
o por otras en situaciones de margi-
nación. Es la mejor manera de ayu-
dar a que Jesús se haga rico, porque 
Él no quiere que le hagamos grandes 
regalos, Él quiere que seamos felices 
haciendo felices a los demás.

¿Estás dispuesto a ser misericordio-
so? ¿A dejar de pensar en lo que tú 

quieres para pensar en lo que Dios 
quiere de ti? 

Si has caído en la cuenta, eres el gran 
instrumento del que Dios se vale 
para hacer que Jesús sea Navidad en 
tu corazón y en el de cada uno de los 
que te rodean.   

No cierres los ojos, no pases de largo. 
Sé valiente porque no estás sólo, 
siempre irás acompañado de Dios, 
que ha puesto a Jesús esta noche 
en tus brazos, y seguro que cuando 
acudas a echarle una mano a alguien 
te encuentras a mucha gente como 
tú que te acompañará en el camino 
junto a Dios.

Hay muchas maneras de hacerlo, 
primero conociendo las múltiples 
asociaciones, grupos o fundaciones 
que se dedican a colaborar con el 
que no tiene nada, después puedes 
dar un donativo, colaborar en algún 
comedor social, dar clases particula-
res a niños en situaciones de riesgo,  
pero si no te atreves a comenzar 

sólo, vente aquí, a la Iglesia de San 
Francisco y pregunta por el Grupo 
de Acción Social. Ellos te acogerán y 
te acompañaran en el camino de la 
misericordia. Camino al que estamos 
todos invitados a comenzar y conti-
nuar con alegría, paz y bien. 

Feliz Navidad a todos y a cada uno de 
vosotros y que no se os olvide que, 
desde este momento, lleváis a Jesús 
en vuestros brazos y vuestro corazón. 

n año más nos dispone-
mos a celebrar la Navidad. 
Decoramos nuestras casas 
con nuestro belén y nues-
tro árbol de Navidad. 

Recordamos los villancicos, nos 
vamos de comida con los compañe-
ros de trabajo, felicitamos la Navidad 
y el Año Nuevo a los amigos y fami-
liares que están más lejanos, nos 
juntamos las familias, escribimos la 
carta a los Reyes Magos,… Tantos 
pequeños gestos, alegres y festivos 
que, a veces, nos ocultan el aconte-
cimiento original que celebramos, el 
nacimiento de un Dios que se hace 
hombre para que todos los hombres 
seamos hermanos.

Este año, más que nunca, quiero fijar-
me de manera especial en el hecho 
de que Jesús nació en tierra extraña, 
y que, a él también, le cerraron las 
puertas. Para Jesús, como para tantos 
inmigrantes y refugiados, tampoco 
había un sitio digno. Allí estaban las 
posadas llenas, aquí tememos que 
nos quiten los puestos de trabajo y 
que nuestra abundancia no sea sufi-
ciente para todos. La consecuencia 
final es la misma, dejamos a Dios 
fuera de nuestras vidas, preocupados 
sólo de nosotros mismos.

Por eso, si queremos preparar un 
sitio para que Jesús realmente nazca 
en nosotros, tenemos que cambiar 
nuestra manera de mirar el mundo 

y empezar a mirarlo con los ojos de 
Jesús, fijándonos en los que no cuen-
tan y haciendo el mundo un poco 
más humano.

Con el deseo de que estas fiestas nos 
acerquen un poco más al milagro 
del Niño Dios, os dejo un trocito del 
villancico que hemos estrenado este 
año:

Poner el belén,
acoger al que llama a tu puerta,

ver al que sufre, abrir los ojos, 
darse cuenta.

No mirar para otro sitio,
 ver la estrella.

Feliz Navidad,

U

PUNTO DE ENCUENTRO

PONER EL BELéN
Miguel Ángel Clemente. Coord. Grupo San Francisco

No cierres los 
ojos, no pases 

de largo. Se valiente 
porque no estás sólo, 
siempre irás acompa-
ñado de Dios,
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n cristiano, lo nuevo siem-
pre es Jesús, porque nunca 
se agota su  amor. Con Jesús, 
nuestra Navidad no se gasta, 
nuestra vida camina de nove-

dad en novedad.

No es hora de mirar atrás. El Espíritu 
de Jesús nos desafía a ver si somos 
capaces de vivir la novedad de este 
momento de nuestra vida. Al igual 
que las hojas comienzan a cambiar 
de color en el otoño, la vegetación 
termina un ciclo preparándose para 
el siguiente, también nosotros pode-
mos renovarnos, cambiando lo que 
haya que cambiar. La Navidad, que 
es Jesús, viene a nosotros para estre-
narla como un camino nuevo. No es 
fácil romper los esquemas pero, si 
lo intentamos, algo puede que cam-
bie esta Navidad para que surja   lo 
Nuevo y lo Bello. La respuesta nos 
darán los frutos a su debido tiempo.

1.- Recuperar la ingenuidad. 

Necesitamos vivir la Navidad volvien-
do a la escuela de las cosas simples, 
estar en lo que hacemos poniendo 
el corazón en ellas. Amenazados de 
dispersión, nos come la prisa. Se  nos 
ha metido dentro la complicación, el 
ansia de eficacia… Jesús nos invita 
a un camino de regreso, a la simpli-
cidad de corazón, al amor que nos 
reúne y unifica la mirada.

Se trata de hacernos niños en el 
Niño-Dios para ver, desde Él, la sim-
plicidad de un pesebre y las posi-
bilidades que en él se esconden  en 
aquellos que lo habitan.

2.- Acoger la audacia del Espíritu.

Para vivir la Navidad, el Espíritu de 
Jesús y el nuestro, nos regala auda-
cia para  dejar lo viejo y apuntarnos 
a lo nuevo. Nos invita a mirar las 
dificultades como desafíos y oportu-
nidades. Lo que nos parece un obs-
táculo para la novedad, el Espíritu 
nos enseña a incorporarlo a nuestra 
verdad para crecer en confianza. A 
los miedos de todo tipo, que se nos 
han metido dentro, los vencemos 
cantando lo nuevo y lo bello que 
anida en nuestro corazón. Es la hora 

de aligerar los pesos que llevamos 
dentro, de soplar sobre la brasa y no 
sobre las cenizas.

Vivir con lo malo sería no apreciar 
la novedad de Jesús y la belleza de 
cada hermano. El perdón nos ayuda 
a recuperar el tiempo perdido, la 
esperanza de vivir un camino común 
en una tierra común.

3.- Avancemos por los caminos de la 
confianza. 

Junto a Jesús es posible recuperar la 
confianza sabiendo que, con Él, todo 
acabará bien porque todo es gracia. 
Para vivir en esta confianza no nece-
sitamos alejarnos de nuestra debili-
dad de niños pequeños, ni tampoco 
ir lejos de los pobres. Navidad es la 
fiesta de los pequeños y entrañables 
gestos, siempre fraternos, solidarios 
y universales…

Basta con poco, si es compartido, 
para que surja la fiesta y la belleza 
de la comunión. Jesús nos espera a 
la puerta llamando, siempre tiene 
tiempo para nosotros.

4.- Sé agradecido con la vida.

Todo lo nuevo es gratuito; la Navidad 
de cada ser humano es también lo 
que es: “Me tocas, Señor…”. ¿Qué 
puedo hacer yo para responder a 
este beso universal”?. La experiencia 
de la novedad que trae Jesús, y que 
despierta nuestro ser más hondo y 
original, nos lleva a tomar la vida 
agradecidamente, haciendo de ella 
una fiesta cargada de detalles para 
con los pobres. Si cuando regalamos 
rosas siempre queda algo de perfu-
me en nuestra mano, al mirarnos 
en Jesús nada se nos queda entre las 
manos porque Él se no da en totali-
dad y en la  fragilidad de un pesebre.

5.- Disfrutar de la belleza de Dios.

El nacimiento de Jesús, que nos 
alegra y dilata el alma, nos lleva a 
vivir la vida como danza en los bra-
zos de la gracia, con la música del 
amor. Es hora de ensanchar el espa-
cio de nuestra tienda para que que-
pan todos los hombres y mujeres 

del mundo. En diálogo  con toda la 
humanidad recuperamos la  novedad 
de un corazón disponible y la belleza 
de un encuentro que nos invita a 
volar hacia lo alto, para que, desde 
allí, descubramos las bajuras a las 
que hemos de acompañar desde la 
debilidad del pesebre.

En ese niño, el Hijo de Dios contem-
plado en Navidad, podemos reco-
nocer el verdadero rostro, no solo 
de Dios, sino el verdadero rostro del 
ser humano; y solo abriéndonos a la 
acción de su gracia y tratando todos 
los días de seguirle, realizamos el 
plan de Dios en nosotros, en cada 
uno de nosotros. 

Nos visitan en Navidad lo mejores 
sueños de Felicidad y en medio de 
un mundo de rupturas y esperan-
zas, habitado por empobrecidos, 
refugiados, excluidos, inmigrantes 
y desplazados… Quiero compartir 
desde el Grupo de San Francisco de 
Granada la novedad y la belleza de 
la presencia del recién nacido, Jesús, 
y la esperanza de un año cargado de 
prometedora belleza y esperanza, a 
lo largo de todo el  2017.

Necesitamos de Buenas Noticias: 
¡HA NACIDO ÉL SALVADOR!

¡¡FELIZ NAVIDAD!!

E

COMENCEMOS HERMANOS

RECUPERA LO NUEVO Y LO BELLO
Seve. OFM

¡Ha nacido el Salvador!



ENERO FEBRERO

MAYO JUNIO

SEPTIEMBRE OCTUBRE

El año 2.016 comenzó lleno de intensidad y de encuentros, y como cada 
año estas fechas nos juntamos toda la comunidad en una comida fraterna 
en un ambiente distendido y alegre, donde compartimos no solamente 
alimentos, sino también tiempo y “vida”.

Y casi sin darnos cuenta, “Destinados a proclamar las grandezas del Señor”, 
nos adentramos en la semana ecuménica dedicada a la oración por la 
unidad de los cristianos. Durante estos siete días, la Iglesia Evangélica, la 
Iglesia Bautista y los Católicos, compartimos celebraciones: el jueves 21 de 
enero los recibimos en nuestra Capilla del Cristo de San Damián para com-
partir un rato de comunicación con Dios en el marco de nuestra oración 
comunitaria que todos los jueves del año tenemos a las 20.30 horas, y al 
día siguiente, el viernes 22 y el sábado 23, fuimos nosotros los que acudi-
mos a la Iglesia Bautista y Evangélica, respectivamente, para acompañar a 
estas comunidades; y siempre quedando patente nuestro fuerte deseo de 
poder lograr un día “que todos seamos uno”.  

“En caso de persecución, toda persona tiene derecho a buscar asilo, y a dis-
frutar de él, en cualquier país.” Así comienza el artículo 14 de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos. Sin embargo, la crisis de los refugia-
dos alcanza en Europa niveles de dramatismo que no se vivían desde la 
Segunda Guerra Mundial. 

Europa no solo cierra sus puertas a miles de personas que vienen huyendo 
del horror de la guerra, sino que, además, lo justifica con el temor a que 
detrás de los refugiados se escondan demandantes ilegales de emigración 
laboral. Mientras tanto, miles de estos “migrantes económicos” a los que 
tanto teme la UE siguen muriendo en el Mediterráneo, más de 400 en el 
último naufragio. 

Además tuvimos la suerte de acompañar a Migue y Ana en el día de su 
boda. Y con esperanza despediemos algún familiar que también se fue de 
nuestro lado.

Junio fue un mes cargado de celebraciones comunitarias. Comenzamos 
celebrando las comuniones de Ana, María, Clara, Curro y Miguel. Fue una 
celebración preciosa en la que los cinco se mostraron muy ilusionados de 
recibir a Jesús hecho carne. Al día siguiente continuamos la fiesta pero 
esta vez dando la bienvenida a la Iglesia a Inés, Paco y Alejandra. Unos 
días más tardes también tuvimos la suerte de acoger a José Luis en el día 
de su bautizo.

Y como cada mes de junio, con el curso finalizando, revisamos nuestros 
proyectos y nuestros propósitos que nos habíamos planteado al principio 
de curso y comparamos cuánta diferencia existe entre las expectativas 
puestas en ellos y la realidad de los mismos. 

Febrero comenzó con la celebración de la semana del enfermo. 
Este año dedicada a la Tercera Edad.

Disfrutamos del XIX Festival Rompefronteras, como siempre éxito 
de crítica y público. Florencio desde Perú nos enviaba las notas del 
alumno que tenemos becado Sandro Arimuya Charpienter.

Como cada año celebramos la cena del hambre en la que nos 
intentamos poner en la piel de todos aqullos que pasan necesidad.

Nos alegramos con el nacimiento de Paco y vivimos juntos el Retiro 
de Cuaresma, en el que se nos llamaba a uan conversión ecológica.

Celebrando el día de San Francisco afrontamos nuestro nuevo 
curso, nuestros proyectos, con la mayor de las ilusiones. No faltó el 
envío de animadores y catequistas.

Vivimos la ordenación de Javi Rojo. Y acompañamos a los herma-
nos que en este mes perdieron algún familiar.

La jornada mundial de las misiones puso el acento en los más 
necesitados y removió nuestras conciencias invitándonos a salir de 
nuestra tierra. 

Con la celebración del trigésimo aniversario del Espiritu de Asís, 
que recuerda el encuentro interreligioso que surgió por la necesi-
dad percibida de orar por la paz, fuimos poniendo el broche a un 
mes cuajado de actividades y de encuentros con los hermanos.

Durante el mes de septiembre comenzamos a rodar el curso que se ini-
ciaba. 

Nos visitó Florencio que como siempre nos abrió una ventana a la realidad  
de la misión en Perú tan cercana para muchos de nosotros y a la vez tan 
lejana.

Algunos hermanos pusieron rumbo a nuevas aventuras, a seguir sembran-
do Reino donde el viento nos va llevando.

Y como no podía faltar nos encontramos en la asamble de inicio de curso 
para planificar, revisar y coger fuerzas para seguir construyendo juntos 
este proyecto tan ilusionante.

ESPECIAL NAVIDAD

¿CÓMO TE PODRé PAgAR?
Equipo de Paz y Bien

o queríamos terminar 
este 2016 sin hacer un 
repaso por todo lo vivi-
do durante este hermo-
so año en el que no nos 

queda már que dar gracias a Diso por 
todo lo que nos ha regalado. Cuando 
va terminando el año una borágine 
de ideas nubla muchas veces nues-
tra razón y nos hace olvidar todo lo 
vivido. Es curioso pero tenemos la 
increible capacidad de estar conti-

nuamente proyectando e imaginan-
do nuevas cosas, mientras que lo ya 
conseguido, lo ya vivido lo asumimos 
como si siempre hubiera sido así. 
Por eso, es importante ser conscien-
tes  de todo lo llorado, de todo lo 
amado, de todo lo vivido para tener 
una visión más real de nuestra propia 
existencia y poder agradecer y orar 
por todo aquello que ha ido transfor-
mando la pequeña realidad en cada 
uno vivimos y existimos.

Al final y como dice la canción de 
Brotes ojalá que la razón de nuestra 
existencia no sea otra que cantar 
tanto bien como el Señor nos ha 
hecho. Vivir desde el agradecimiento 
en lugar desde la suplica continua. 
Todo lo que tenemos es un regalo. 
Que este niño que hoy nace siembre 
en nostros corazones agradecidos. 
A todos, de parte de los hermanos 
realizan esta revista, ¡Feliz Navidad!

N



MARZO ABRIL

JULIO AGOSTO

NOVIEMBRE DICIEMBRE

Este año el refrán “en abril la flor empieza a lucir” no podía cobrar más sen-
tido, disfrutamos de un tiempo de Pascua en el que buscamos vivir apa-
sionados como el padre, como florecillas que realmente empiezan a lucir 
al mostrar con las obras el amor que nos mueve por dentro (como decía 
Santa Clara). La celebración de las bodas de plata de Gloria y Eduardo fue 
un impulso comunitario a trabajar por el Reino de Dios desde la pequeña 
iglesia doméstica y familiar, un acto de amor que impregnó de alegría a 
todos los que pudieron acompañarles. Esto me lleva a la primera frase 
de la exhortación del Papa “Amoris Laetitia” sobre el amor y la familia: “La 
alegría del amor que se vive en la familia es también el júbilo de la Iglesia”. 
Por otro lado, recibimos el nuevo Proyecto de Vida y Estatutos Internos de 
la Comunidad Fraterna, una nueva flor que cuidar y regar para el resto de 
nuestras vidas. El 18 nos dieron nuevas pistas para obrar con misericordia 
en la charla con la Pastoral Penitenciaria que nos impulsaba a cuidar a los 
presos. 

Además bautizamos a Lucía, hija de Myriam.

Un mes de tiempo ordinario especial por su desembocadura en el 
adviento, tras discurrir por la nueva incorporación de David, hijo de 
Ana R. y Miguel, en la iglesia cristiana; despedir al padre de nuestra 
hermana Inma Álvarez, que descansa ya en los brazos del padre; 
poder reposar en Dios a través de los ejercicios espirituales que se 
llevaron a cabo en Estepa, y  mostrar la solidaridad que nos exige 
el trabajo por el Reino a través de la recogida de alimentos para los 
más necesitados. 

Nos encontramos en el retiro de Adviento y participamos de la 
campaña de Recogida de Alimentos.

Como no podía ser de otra manera, fue uno de los meses más ricos 
de este año. Durante la cuaresma las celebraciones penitenciales 
y viacrucis nos ayudaron a prepararnos para la celebración de la 
Pascua en Comunidad. Por desgracia, tuvimos que suspender el 
encuentro Métele un Gol a la Droga debido a las inclemencias 
atmosféricas.

Además nació Alex hijo de Baldo y Pili Requena.

Este año celebramos Pascuas en Martos, Alcaudete, Jérez del 
Marquesado, Cortes de Baza, Laneros y Campocámara y por 
supuesto en Granada. ¡Gracias por resucitar en nosotros cada año!

Ya acabando el año, se juntan los recuerdos de lo que fue este 2016 con las 
esperanzas e ilusiones para 2017.

No faltó como últimamente venimos celebrando el concierto-oración en 
el que este año se estrenó el nuevo villancico “Poner el Belén”. Qué suerte 
contar en la comunidad con hermanos capaces de transmitir de un forma 
tan hermosa el Evangelio.

Además reflexionamos con David Ortiz sobre los valores Franciscanos. Al 
día siguiente celebramos el encuentro de niños para prepara a los más 
pequeños de la casa para estos días tan señalados en el calendario.

Y hasta aquí este año en el que sólo nos queda dar gracias por todo lo 
vivido.

Un verano tras otro conseguimos que las actividades salgan adelante con 
la dedicación de cada uno, y, sobre todo, por la vocación que nos llama 
a poder ayudar a los demás. Como cada año, campamentos, campos de 
trabajo, misiones, llenan nuestro tiempo de vivencias y grandes experien-
cias que se grabarán en nuestra mente para siempre. Ver como pequeños 
y mayores esbozan una sonrisa y disfrutan olvidando cualquier problema 
durante un tiempo, compensa el esfuerzo realizado, por supuesto; pero 
¡ojo! Ese no es el objetivo, lo que Dios quiere de nosotros es que estemos al 
servicio de los demás: ayudando, escuchando, acogiendo, compartiendo, 
orando, viviendo…

Comenzamos agosto con el recuerdo de la convivencia de la comunidad 
fraterna que celebramos los día 30 y 31 de julio. Este año además con la 
particularidad que varios hermanos hicieron su compromiso definitivo 
durante la misma, lo que sin duda le dio un acento especial.

Además de descansar, pudimos continuar orando como cada año y apro-
vechar para darle un repaso a la casa de Dudar. Al final, cuando limpias y 
adecentas lo externo siempre hay algo que se limpia también por dentro..

¡FELIZ NAVIDAD!
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EL CÁNTICO DE LAS CRIATURAS

omo cada año, cuando 
se acerca el Adviento, en 
la Comunidad siempre 
nos planteamos escribir 
una nueva canción de 

Navidad. Aunque la Navidad tiene 
muchísimo contenido y muchos 
enfoques y matices, este año no 
se me ocurría de qué podría tratar 
nuestro nuevo villancico. Arantxa 
me sugirió ligar la situación de 
los refugiados con la búsqueda 
del portal por parte de María y 
José. Me gustó mucho la idea por-
que nosotros, más que villancicos 
populares, siempre hemos inten-
tado hacer canciones con conteni-
do navideño intentando llevar un 
mensaje evangélico recordando la 
Buena Noticia de que Dios se hace 
niño, se hace humano, y lo hace 
para bien de todos, para que todo 
el mundo sepa que Dios nos ama, a 
tí, a mí, al pobre, al rico, al margina-
do,... y cómo no, al refugiado.

La primera estrofa quiere reflejar 
los sentimientos de aquellos que, 
obligados por la persecución, la 
pobreza, la violencia, se ven obli-
gados a salir sin rumbo, cargados 
de incertidumbre, y lo dejan todo, 
no solo lo malo, sino también lo 
bueno: casa, familia, su tierra,... y 
van a la aventura, movidos por la 
esperanza.

Lamentablemente, lo que se 
encuentran son un montón de 
puertas cerradas por un mundo 
que, con la excusa de mantener el 
estado del bienestar, mantiene una 
serie de privilegios que, a su vez 
niega a otros como si ellos no fue-
ran seres humanos, como si ellos 
tuvieran menos derechos, como si 
ellos no fueran hijos de Dios, como 
si no fueran hermanos nuestros.

Miran atrás con nostalgia,
dejan toda una vida y caminan.
Huyen de la guerra, 
buscan una casa,
una puerta 
que se abra en sus vidas.

Todos les damos la espalda,
encerrados en nuestra comodidad.
No tenemos lugar, nuestra casa
ya rebosa de fiestas de Navidad.

Jesus viene a nuestras vidas cada 
día desde hace más de veinte 
siglos, pero cuántas veces le hemos 
negado la cuna donde nacer con 
la excusa de no tener sitio, de no 
tener tiempo para Él, o bien por-
que casi nadie piensa que Dios 
elija un lugar humilde, anónimo, 
para hacerse uno de nosotros. Cada 
Navidad preparamos adornos en 
calles, casas, luces, parafernalia,... 
espumillón, bolitas de colores, 
luces intermitentes. Ahí Dios no 
encuentra su sitio, porque nada de 
eso tiene que ver con la Navidad. 
María y José, ya buscaban “en aquel 
tiempo” un lugar para que naciera 
el Mesías, pero nadie les abría las 
puertas de su posada ni de su casa. 
Dios no se cansa, sigue viniendo, 
pero pocas veces encuentra esa 
cuna donde nacer, dónde hacerse 
uno de nosotros. 

Llaman muchos cada día,
sin rumbo buscan donde morar.
Bien podrían ser José y María.
Y no hay sitio, …
veinte siglos llevan 
çbuscando un portal.

PONER EL BELÉN, 
ACOGER AL QUE LLAMA A TU 
PUERTA.
VER AL QUE SUFRE, 
ABRIR LOS OJOS, DARSE CUENTA
NO MIRAR PARA OTRO SITIO, 
VER LA ESTRELLA,
(Bis)… 
PONER EL BELÉN, PONER EL 
BELEN, PONER EL BELEN

Poner el belén es preparar el cami-
no al Señor, prepararle un lugar 
para nacer: nuestro corazón, sen-
cillo, acogedor, sin prejuicios, sin 
barreras, sin repliegues,... abierto 
a todos y, especialmente a los que 
sufren. Poner el belén es mirar con 
los ojos de Dios para descubrir 
que en el mundo hay muchos que 
lo pasan mal y pasar a la acción, 
abrirles nuestros brazos, acogerlos, 
abrazarlos, darles lo elemental: dig-
nidad, posada, calor, alimento,... 
porque se lo merecen, porque tam-
bién son hijos de Dios... y porque 
“cada vez que lo hicisteis con uno 
de estos, conmigo lo hicisteis”

La Virgen Maria, y su esposo José, 
nos enseñan que Dios puede ser el 
centro de nuestras vidas si le pre-
paramos sitio. Si nos ponemos en 
el lugar del otro, nuestro corazón 
de piedra se transforma en corazón 
de carne y automáticamente, Dios, 
que nace dentro, nos contagia sus 
sentimientos, su forma de mirar, 
nos abre los ojos para ver tanta 
tarea por hacer, y transforma nues-
tras manos en sus manos para aca-
riciar, consolar, empujar, ayudar,... 
y  nos convierte en instrumentos 
de su amor en el mundo, nos saca 
de nuestra pasividad y nos pone a 
trabajar por el Reino.

Cada Navidad, cada uno de noso-
tros tiene su forma de “poner el 
belén”. Todas forman un conjun-
to armónico que es la llegada del 
Reino de Dios. Por eso, el estribillo 
acaba con tres voces distintas que 
dicen lo mismo en armonía: “Poner 
el belén”. ¿Y tú, sabes ya cómo vas a 
poner el belén este año...?

No hay que perder la esperanza,
hay quien tiene entrañas de María,
los sienta a su mesa, 
les abre su casa,
le prepara una cuna al Mesías.

Tender la mano, escucharlos,
ser sensibles a tanta necesidad,
darles caricias, cuidarlos,
devolverles a todos su dignidad.

Darles calor de familia,
rescatar de la patera 
al que se va a ahogar,
dejar de ser piedras frías,
dar la vida, 
ser manos de Dios para acariciar

PONER EL BELÉN, 
ACOGER AL QUE LLAMA A TU 
PUERTA.
VER AL QUE SUFRE, 
ABRIR LOS OJOS, DARSE CUENTA
NO MIRAR PARA OTRO SITIO, 
VER LA ESTRELLA,
(Bis)… 
PONER EL BELÉN, PONER EL 
BELEN, PONER EL BELEN

C
PONER EL BELéN
Luis Pérez. Música
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ORAR CON LA VIDA

yer me lo encontré de 
nuevo, como muchas 
mañanas, pero estaba 
más contento de lo habi-
tual. John es inmigrante 

subsahariano y vende pañuelos en 
una concurrida calle de Granada. 
A menudo me dice que su vida es 
dura... Pero ayer me recordó que ya 
faltaban menos de 2 semanas para 
la Navidad, que tiene algunos com-
pañeros musulmanes pero que él es 
cristiano y celebra la Navidad...

Abro la prensa y encuentro la historia 
de Murtaza, un niño refugiado afga-
no de 6 años cuyas fotos se volvieron 
virales en internet al aparecer con 
una camiseta de Messi elaborada con 
bolsas de plástico blancas y azules, 
en la que había escrito con rotula-
dor negro el nombre de su depor-
tista favorito y el número 10. Tras 
su publicación, recibió un balón y 
dos camisetas auténticas firmadas 
por el jugador. Viendo la sonrisa de 
Murtaza se puede decir que mereció 
la pena...

Ana trabaja gestionando proyectos 
solidarios para la UGR. Esta semana 
me dijo que estaba con la campaña 
de recogida de juguetes para distintas 
asociaciones (Alfa-Almanjayar entre 
ellas). Se veía que estaba poniendo 
mucha ilusión en ello...

A Matilde le pesan mucho los 100 
años que acaba de cumplir, aunque 
pasa tranquila los días... Ya la memo-
ria le falla mucho pero cuando la visi-
tamos, aún nos reconoce, se alegra y 
nos dice que nos acordemos de vez 
en cuando de ella... 

Señor, en estos días en que recorda-
mos tu nacimiento, te presento este 
pequeño puzzle con trozos de vida y 
pedazos de esperanza.... 

¿Y nosotros qué hacemos en estas 
fechas? ¿Dejarnos llevar pasivamente 
por tradiciones y costumbres vacías? 
¿Seguir a una multitud desaforada 
corriendo por los centros comercia-
les? ¿Sacar a pasear la tristeza por 
los que ya se fueron? ¿Escapar hacia 

destinos lejanos de vacaciones, para 
no dejarnos interpelar por el sentido 
profundo de la Navidad?... 

Sólo los pobres esperan... ¿Seremos 
capaces de reconocer cada uno 
nuestras ‘pobrezas’? ¿Seremos capa-
ces de calentar nuestros hogares con 
abrazos y palabras cálidas? ¿Seremos 
capaces de olvidar las razones de 
la mente para acoger las del cora-
zón? ¿Seremos capaces de despertar 
a la ternura? ¿Dejaremos un espacio 
para la contemplación, para el juego 
y para la risa? Ya sabemos que no 
es fácil, que solo es posible con tu 
ayuda.

Ayúdanos a alegrarnos con que espe-
ran, a compartir siquiera un soplo de 
su existencia, a luchar un minuto con 
su lucha, a aliviar un momento de su 
angustia... a ponernos en un trocito 
de su piel.  En definitiva, ayúdanos a 
no defraudar la esperanza de los que 
hoy siguen esperando...

A
SÓLO LOS POBRES ESPERAN
María José Simón. Oración

CAMINANDO JUNTOS

PROYECTO RAQUEL: UNA ESPERANZA
El Equipo de Proyecto Raquel

iempre encontramos moti-
vos en nuestra vida para 
agradecer los dones de 
Dios, reflexionando sobre 
el año que termina, encon-

tramos uno especial: Proyecto 
Raquel. 

Este es un proyecto de la Iglesia que 
se hace realidad en la diócesis de 
Granada y está destinado a acompa-
ñar en la sanación y reconciliación 
de la herida espiritual de quien ha 
abortado. El objetivo es que la per-
sona descubra el perdón y la acción 
de Dios en su vida para llegar a la 
reconciliación con ella misma, con 
los demás y con Dios. 

Esta realidad se organiza como una 
red en la que todos sus miembros 
son interdependientes y colabora-

dores en la tarea encomendada. La 
forman sacerdotes, consagradas, 
psicólogos y consejeros. Todos ellos 
se sienten como Iglesia unidos en 
la oración, y han recibido una for-
mación específica para llevar a cabo 
la atención directa a las personas 
afectadas. 

El tiempo de Adviento, tan lleno de 
esperanza, nos ha llevado a salir 
al encuentro del hermano; de esa 
mujer y ese hombre que han vivido 
un aborto y que se sienten heri-
dos, alejados y solos; estas personas 
rotas, sean o no católicas, creyentes  
o no, anhelan el encuentro y el per-
dón que describe la parábola del 
hijo pródigo. La misericordia y aco-
gida en una actitud de amor, amis-
tad y bienvenida son necesarias 
para que la persona permanezca el 

tiempo suficiente para completar 
su proceso de sanación personal 
y encuentro con Dios. “No existe 
ningún pecado que la misericordia 
de Dios no pueda alcanzar y des-
truir”, nos dice el Papa Francisco 
en su carta “Misericordia et misera”. 
Proyecto Raquel quiere ser “el hos-
pital de campaña que manifiesta la 
bondad y cercanía de Dios”. 

Para que sea una realidad en nues-
tra diócesis, necesitamos de una 
difusión eficaz; rogamos a todas las 
parroquias, instituciones y personas 
sensibles a esta realidad que lo den 
a conocer y faciliten el siguiente 
teléfono de contacto: 618 532 998. 
En él se atiende de manera anónima 
al que lo solicite. Y si la persona lo 
desea, se inicia el acompañamiento. 

S



“La riqueza y la pobreza son buenas en tanto aprovechan a 
la virtud, pero no en sí mismas.” (Tomás de Aquino)

Las riquezas externas son necesarias para el bien de la virtud, 
en cuanto atendemos a las necesidades del cuerpo y de otros 
tipos, por tanto, son buenas como bien secundario, nunca 
sustitutorias de los bienes primarios, las virtudes. La rique-
za es buena cuando sirve de provecho a la virtud, pero son 
negativas si por el contrario obstaculizan a la virtud, ya sea 
por el demasiado afecto o el exceso de preocupación en estos 
bienes. La pobreza es en cambio digna de alabanza cuando 
libra al hombre de los vicios que trae consigo la riqueza, la 
preocupación por los bienes terrenos, que lo enfrenta en com-
petición, pero no es buena en sí misma. Luego, la medida de 
la bondad de la pobreza se relaciona con la liberación de los 
impedimentos que hacen al hombre crecer, permitiéndole 
subsistir con autonomía.

Tomás de Aquino. Suma contra los gentiles.

Síguenos 
facebook.com/gruposanfrancisco

@gruposanfran

gruposanfrancisco.org
Todos los jueves a las 20.30 oración 
comunitaria en la capilla de San 
Damián, así como eucaristía todos los 
domingos a las 21.00h

Palabra de santo

La
 p

e
d
r
a
d
a

V, 30 Diciembre
Centinelas de la noche. 18:00-24:00h.
S, 31 Diciembre
Boda de Virginia y José Manuel.
D, 1 Enero
Santa María. 
Jornada mundial de la paz.
V, 6 enero
Epifanía del Señor.
S, 7 enero
Comida fraterna del grupo. 14:00h.
D, 8 enero
Bautismo del Señor.
Días 18-25 enero
 Semana de la unidad.
J, 19 de enero
Oración de la unidad.
V, 27 enero
Centinelas de la noche. 18:00-24:00h.
Días 27 y 28 enero
Convivencia de catequistas.
D, 29 enero
Reunión de formación permanente. 
10:00h.
L, 30 de enero
Jornada por la paz y la no violencia.

conciErto oración
16/12/2016
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